

拜啓秋冷の候愈々御清勝奉賀候

陳者今般當工場の紛騷に對し不勘御迷惑相掛け恐縮に奉存候

當工場としては長く臨時休業の状態を續け社會に對し御迷惑相掛け候事は苦痛に不堪る處に有之候得共爭議團の態度益々穩當を缺き事件勃發の當時に比し少しも態度を改めし實を示さず、かくては操業を開始するも再び騒擾を來す事明かと認められ候に付乍遺憾、當分臨時休業の止むを得ざるものと存候間右不惡御諒承祈上候

豫而御手許迄差上げ置候聲明を兼ねたる御摺によりて事件發生當時の狀況御了承被下候

御事と奉存候、其後の状態は各地の新聞により、ほゝ御承知の事と被察候得共各方面

より散布せられし宣傳ピラ又は新聞記事の一部には全然又は多少事實と異なるもの有之候

やに被存候間茲に釋明申上ぐる次第に有之候

(一) 爭議團の中心人物

此の事件の中心人物として當工場男工中勞働組合四貫島支部の最高幹部たる某を擧げざるべからず、某は平常の勤務狀態は良好ならず毎月六七回以上十二三回の多きに及ぶ欠勤をなし全く出缺常ならずと云ふ状態に有之候に就き再三、再四係員より注意を促し候も少しも改むる處なきを以て本月上旬正式に警告を發し申候處某は「コレ迄も欠勤に就ては度々御注意を受けて居るので私も誠に濟まぬと思ひ心外に思つてをります。それで今迄もやめ度い」と思ふこともありまして仲間にも話したことがありますが、いつも仲間が止めます、今後不相變欠勤が直らぬ様でありましたら如何様な處分を受けても決して異存は御座いません」と云ひし事實あり、之によりて考ふるも某は早くより退社の希望ありて常に其機會を覗ひ居たるにあらざるか、若し之を事實とすれば多くの争議團員は某又は其一派の爲めに犠牲となりしものに非らずやと思はれ候

豫而聲明書に申述候通り、當工場女工手の多くは二十歳未滿の寄宿者にして、多く新潟富山、廣島、福岡、熊本其他の地方より來り大都會の事情は元より、未だ社會の實情に通子なるも毎日頻々會社に來る親展書により勤務を希望する善良の分子多々有之候に付遠不操業の運びに至る事を期待致し居候

因に寄宿女工手千五百名の九分迄争議團の行動を惡み休業の無聊に苦しみ一日も早く操業せらるゝ様訴え居る有様に御座候

(二) 面會及び外出の自由

豫而聲明書に申述候通り、當工場女工手の多くは二十歳未滿の寄宿者にして、多く新潟富山、廣島、福岡、熊本其他の地方より來り大都會の事情は元より、未だ社會の實情に通せざる純真的者に有之殊に工場は其の保護を父兄より委托せられ居る責任上相當注意を興ふるとあるも争議團の云ふ如く決して自由を束縛するものに御座なく候間御了知被下度候参考の爲め十月上旬の就立表を添附致し置き候

(三) 食事に對して

當工場寄宿女工手より徵收する食費は一日僅かに十五錢に過ぎざるを以て其材料非常に粗悪にして營養價の甚だしく不足せる食物なるものゝ如く云爲せらるゝも當社は月々相當大なる食料補助費を支出しピターミン、カロリリーの多き材料に調味を注意致し居り候別紙参考の爲め十月上旬の就立表を添附致し置き候